



UNIVERSITÉ D'ARTOIS

Délibération de la Commission Recherche

N° 2022-CFR-0014

Séance du 11 mars 2022

Président : M. Pasquale MAMMONE

Vice-Président : M. Éric MONFLIER

Demande de subvention dans le cadre du dispositif "ValoRIS - soutien aux éditions scientifiques en Hauts de France" du Conseil Régional Hauts de France pour le projet " Les marâtres : des mots, des personnes et des familles. Premier volet : Marâtres, secondes épouses, fils et filles d'avant" - Laboratoire CREHS

*Condition d'acquisition du vote : Quorum = moitié des membres en exercice présents ou représentés
Acquisition de la délibération = majorité des membres présents ou représentés*

Nombre de membres en exercice : 37

Nombre de membres présents : 18

Nombre de membres représentés : 9

Nombre de vote pour : 27

Nombre de vote contre : 0

Nombre d'abstentions : 0

La Commission Recherche émet un avis favorable sur la demande de subvention dans le cadre du dispositif "ValoRIS - soutien aux éditions scientifiques en Hauts de France" du Conseil Régional Hauts de France pour le projet " Les marâtres : des mots, des personnes et des familles. Premier volet : Marâtres, secondes épouses, fils et filles d'avant" - Laboratoire CREHS.

Arras, le 29/04/2022

Le Président

Pasquale MAMMONE



SERVICES CENTRAUX

9 RUE DU TEMPLE - BP 10665 - 62030 ARRAS CEDEX

Tél. 03 21 60 37 00 - Fax 03 21 60 37 37

www.univ-artois.fr



**Demande de subvention dans le cadre du dispositif régional ValoRIS
Valorisation et rayonnement des initiatives scientifiques
Soutien aux manifestations scientifiques de petite ampleur (MSPA)**

Intitulé du projet : Colloque « Les marâtres : des mots, des personnes et des familles. Premier volet : Marâtres, secondes épouses, fils et filles d'avant » prévu les 24 et 25 novembre 2022.

Descriptif : Ce colloque de deux jours réunit des chercheurs de différentes disciplines (histoire, sociologie, lettres, droit) pour aborder la construction sociale et littéraire de la figure de la marâtre, de l'Antiquité à nos jours. Il a pour objectif d'articuler l'étude des mots et des représentations associés à la seconde épouse avec celle des formes familiales et du système de parenté dans lesquelles elles s'inscrivent. Pour ce faire, il importe de repérer les termes utilisés pour désigner cette femme au sein d'une famille, de saisir les normes sociales, culturelles et religieuses qui contribuent à la légitimer ou à la discriminer. Nous souhaiterions aussi, autant que faire se peut selon les périodes et à l'appui de la démographie historique, saisir l'évolution de l'ampleur sociale de ce phénomène.

A l'issue de ce premier temps, nous espérons mettre à jour des configurations de parenté et repérer l'émergence de ce mot, qu'il faudra, lors d'un deuxième colloque, confronter aux conditions de vie des familles à marâtres et aux trajectoires des individus. Ce colloque constitue le premier volet d'un projet de recherche d'anthropologie sociale trans-périodique, de l'Antiquité à nos jours, ouvert aux approches littéraires et juridiques.

Ainsi, nous cherchons à mieux comprendre les imaginaires et à donner une perspective historique à cette figure de la marâtre et aux familles dans lesquelles elle vit, pour éclairer certaines recompositions contemporaines de la famille.

Coordinateur : Université d'Artois (CREHS – UR 4027)

Demande d'aide pour l'Université d'Artois : 1 200 €

Coût total du projet : 5 755 €

Bénéficiaire : Université d'Artois (CREHS)

Responsable scientifique pour l'Artois : Laurence LELEU et Anne JUSSEAUME

Budget

Financements (en €)	Fonds propres (Laboratoire et BQR)	Autre financier	Région	Coût total
Fonctionnement	2 405 €	2 150 €	1 200 €	5 755 €
Equipement				
Personnel				
Total	2 405 €	2 150 €	1 200 €	5 755 €

Fonctionnement : Frais de déplacements, hébergement, restauration, consommables et communication et vacations	5 755 €
Equipement :	
Personnel :	